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韩寒变胖是不久前的事，但是
韩寒变得温和却是从做导演就开始
了。2014 年，就有媒体以《韩寒变
暖》为标题发表了一篇专访文章，说
他不再大战四方，不再说一些犀利、
尖刻的话语，他开始得体地应对媒
体，用“韩式幽默”应对容易掉坑里
的问题。

很多人对于“中年韩寒”有些不
满，认为他不叛逆了、不愤怒了，还直
接否定了当年毅然从高中退学的行
为。韩寒说：“退学是一件很失败的
事儿，说明我在一项挑战里不能胜
任，只能退出，这不值得学习。值得
学习的永远是学习两个字本身。‘学
习’两个字，不分地点环境，是一件终
老要做的事情。我听到有人美滋滋
得意洋洋地说，韩寒，我学你退学
了。我不理解。我做得不好的地方
有什么好学呢？为什么不去学我做

得好的地方呢？”
作为“上世纪出道的人”，韩寒并

不在乎外面的声音，他认为自己从未
改变，依然在听从自己内心的声音。
韩寒说《飞驰人生》的电影内核就是

“不甘心”，沈腾所饰演的过气赛车手
“不甘心”，想再次夺回他失去的东
西。同样，中年韩寒依然视自己为

“热血青年”，“青年与年龄无关，而与
心态关系更加密切”，韩寒说自己永
远处于热血的战斗状态，“因为热血
是车手与创作者的长久动力。”

如今的商人韩寒当然不再是那
个睥睨天下的“愤怒青年”了，也不是
为了参加比赛“砸锅卖铁”，四处拉赞
助却只能拉来楼下小卖部的一箱矿
泉水的“小车手”了，中年韩寒虽然颜
值降低些，锋芒减少些，但仍旧是那
个秉持着“我所理解的生活，就是和
喜欢的一切在一起”。

韩寒一度被封为神话和传奇，但
是，他坦承自己也有迷茫不安和害
怕，韩寒说比赛发车前，怕撞车，怕退
赛；电影上映前，怕扑街，怕出事；日
常生活里，怕意外，怕失去。“我只是
大部分时候勇气恰好比恐惧多一些，
而当我的恐惧比勇气多的时刻，我也
不会告诉你。”

相交多年的好友路金波曾经形
容韩寒的三个身份说，“写作当作家，
是韩寒的初恋；做赛车手去冒险是他
的艳遇，而拍电影则是他的归宿，现
在他找到了归宿，希望他能继续拍摄
自己的作品，沿着自己的平凡之路走
下去。”

平凡之路却不意味着索然无味，
所以，韩寒称自己拍《飞驰人生》就是
要祝愿大家，当然也是寄语自己：爱
你所爱，人生飞驰。

据《北京青年报》

中年韩寒：
就算是胖点儿
人生照样飞驰

电影《飞驰人生》票房已破16亿，对于导演韩寒来说，又达到了一
个新的高度，也不枉他为了拍这部电影而狂吃减压，居然把自己撑成
了圆圆的包子脸。

对于韩寒，羡慕者众多，嫉妒者也不少，但是，韩寒在各种争议之
中目不斜视，依然是自恋、自夸、吹自己的牛，只不过，外人眼中的“吹
牛”最后都被韩寒以实力兑现了——说退学后靠稿费养活自己，结果
成了作家富豪榜上的人物；说想当车手，结果成了中国拉力赛七届年
度总冠军；说想做导演，又成了中国卖座的导演之一。

别人看到的韩寒成功来得如此轻而易举，但是，正如韩寒自己所
说，“这个世界上没有什么毫无道理的横空出世，如果没有大量的积
累，大量的思考，是不会把事情做好的。”所以，控制不了自己长肉发福
的韩寒依然可以掌控自己的人生，依然可以青春热血，肆意飞驰。

韩寒当导演，并非是因为写而
优则导的炫技跨界，更不是玩票，而
是当做自己的一个梦想，认真地去
追逐并实现。

在执导自己的第一部电影《后
会无期》时，韩寒透露自己很小的时
候有四个梦想：一是要当科学家，二
是要当一个好的作家，三是要成为
一个冠军车手，第四就是拍电影。

“我的第一个梦想，在我高中数
学不及格以后就破灭了，第二个梦
想是十七岁的时候开始的，那时候
开始写作，后来发现我的盗版书卖
得比正版书多的时候，我知道那个
梦想基本上算成功了；接下来，我又
去了职业赛车，记得人生的第一场
比赛是特别锉的，因为第一个弯就
倒了一把车，但是，十年以后我获得
了七个年度总冠军。”

想当导演是韩寒看美剧《成长
的烦恼》时产生的梦想，“后来有一
次看录像带，一晚上看了《终结者2》

《真实的谎言》《生死时速》和《侏罗
纪公园》，当时想算了，还是不当导
演了，又经过了十几年，看到了很多
的烂片，才找到了信心。”

对韩寒来说，所有事情的动力
就是喜欢，做导演就是喜欢的事情
之一。

差不多二十四五岁时，韩寒开始
为做导演开始准备，进展并不顺利，
因为韩寒不满意自己所写的剧本，他
觉得无法自圆其说，在韩寒看来，无
法自圆其说和独立风格是两回事情，

“我判断一个作品‘出问题’和‘有个
性’的方法很简单，就是有没有说服
力，如果很多环节都没有说服力，那
就是有硬伤，相反，就算不循规蹈矩，
但有说服力，就是风格。”

不满意的剧本被韩寒放弃了，

后来他陆续出版了《他的国》《1988：
我想和这个世界谈谈》，在每次提笔
开始写的时候，都希望可以把它们
拍成电影，“我脑子里都是影像画
面，从这个地方跳全景，那个地方接
转身，有时候恨不得连环轨都已经
幻想好了。”但在写完以后，韩寒反
而失去了冲动，“可能太多时间与这
些人相伴，在我脑海中，他们已经被
完成了，我不愿意再重复自己，换成
电影的表达方式再去拍摄一次，再
加上很多客观条件以及外界环境的
限制，就一直没有能够开机。”

就这样，直到30岁以后，韩寒的
电影梦才终于实现，韩寒说：“拍电
影是我跟自己跟世界对话的另一种
方式，我是一个特别讨厌重复的人，
所以我比较喜欢拉力赛，不喜欢场
地赛，虽然我的场地赛成绩也还不
错。人生特别有限，如果回头看自
己做过的东西，我会觉得无意义，虚
度光阴。”

2014 年，韩寒推出了他的导演
首秀《后会无期》，他为这部电影筹
备了一年左右的时间，恰逢中国电
影开始进入快速发展时期，韩寒的
导演梦可谓“天时地利人和”。《后会
无期》虽然有诸多问题被诟病，但是
韩寒在影片中凸显了自己与众不同
的气质，这部电影在 2014 年取得了
6.29亿元的票房，这是一个令许多大
导演都眼红的数字，人们只能看着
韩寒的名字，第 N 次感叹他的聪明
与运气，当然，还有“吹牛”成功。

《后会无期》的票房大卖，使得
韩寒与电影的关系，成为“后会有
期”，2015 年 7 月，韩寒乘胜追击，直
接成立了亭东影业，宣告了自己在
电影业的野心，韩寒在多重职业之
外，又增加了老板这个新身份。

拍电影是跟世界对话的另一种方式

作家、车手，两个貌似没有什么
关联的事情，却在韩寒的电影中完
美结合。韩寒将《后会无期》定位于
公路片，表示这与他的赛车手身份
有关，“赛车教会了我很多东西，从
事创作的人往往比较敏感，容易陷
入焦虑抑郁的情绪，而赛车必须遵
守它的规则，这会对许多文化人身
上的软肋形成一种克制。”

韩寒的第二部电影《乘风破浪》
里，邓超扮演的角色也曾经是个赛
车手，到了第三部《飞驰人生》，不但
让赛车手成为主角，更是上演了“速
度与激情”的赛车好戏。

《飞驰人生》的重头戏显然是最
后在新疆巴音布鲁克山上巅峰对
决，为了这部分的拍摄，韩寒说自己
有过三天一秒钟也没睡的煎熬，他
在做客《晓说》时，也对高晓松坦承
自己焦虑，“拍电影的压力和写作、
当车手的压力完全不同，我的胖跟
拍电影有关系，以前比赛、写作都没
有压力，就是玩，比赛其实也是减
压，但是拍电影，我一天到晚坐着也
感觉疲劳，一直想吃东西，不吃就感
觉没有能量。”

巴音布鲁克的自然环境确实给
影片上了相当大的难度，韩寒说：

“站在巴音布鲁克的高山上，海拔接

近 4000 米，一切都比想象中更为艰
险。每天开工收工就要在山路上奔
波八九个小时，脚底下就是百米的
悬崖，在这样的地方用真实甚至超
过真实的速度实拍拉力赛，几十台
赛车，几百个工作人员，任何闪失都
是大事，有着不可挽回的后果，所
以，我几乎每天都在担心，也睡不好
觉。”

20 分钟的赛车戏，剧组拍了将
近两个月，在拍摄时，还有救护车和
医疗人员全天候待命，而剧组长期
霸占一台救护车也不妥，他们就又
捐赠了六台救护车给拍摄地的各个
县镇。可是这样韩寒还不放心，因
为最近的医院离拍摄地开车要近十
个小时，于是剧组又租了一台高原
型直升机作为医疗救援，能缩短百
分之九十的救援时间。而且为了安
全，只要天气条件不能满足直升机
起飞，剧组就不开机，韩寒透露，光
租直升机和无法起飞的拖延期就多
花了两三千万，“仲夏的巴音布鲁克
山顶，甚至会飘起雪。高海拔下这
些拉力赛车要在悬崖峭壁间全速推
进，耗损巨大，只要下雨下雪，地面
一湿，我们又只能停机等着。新疆
虽然美景如画，但超期超支的压力
更大。”

拍《飞驰人生》有过三天没睡的时候

《飞驰人生》是韩寒和沈腾的首
次合作，沈腾赞叹韩寒“绝顶聪明”：

“拍摄的时候，有时我会提出一些我
的想法，韩寒导演立马就会再延展出
新梗，特别聪明，变通性特别强。”沈
腾还夸赞韩寒是“快乐生产”，在片场
不管压力多大，都能保持镇定，好脾
气，而且是段子王，爱活跃气氛，爱表
演，表现欲极强，爱给大家示范，甚至
要示范一下钢管舞，当然，沈腾笑说
他们就是看看，绝不参考。

聪明，正是韩寒成功的一个重要
原因，导演的自我表达欲望总是很
强，但韩寒却清楚电影需要找到市场
的共鸣点，而不能成为导演的自嗨。

韩寒从做导演开始，就知道如何
把握和观众的关系，“电影应该和观
众在一起，但这并不意味着我们要迎
合观众，去讨好观众，一部电影从策
划到上映，要经过一年多，所以年轻
导演并不是投观众的所好去拍摄，而
是和观众们在一起成长，大家一起感
知这个时代的变化。观众是一个非

常大的群体和概念，照顾了那头，你
就照顾不了这头，过于研究他们在想
什么，最后你连自己在想什么都不知
道了。有这个工夫，还不如让自己感
知更多，做得更好，总之，我觉得我们
是在拍电影，不是在拍马屁。”

不完全讨好观众的韩寒，作为资
深影迷，又深知观众喜欢的点在哪
里，所以他会顾及观众的感受而更改
细节，例如在《后会无期》中，原本有
一句台词是，“我听过很过道理，却依
然过不好这一生。”在韩寒看来，这句
话听起来很书面化，没办法用嘴说出
来。所以，王珞丹在片子里说的是：

“算了吧，从小到大听了那么多道理，
我依然过不好我的生活。”

韩寒是成功的编剧，成功的导
演，也是个成功的“领队”，正如好的
赛车手离不开高度默契的团队一
样。韩寒在组建电影团队时，有着自
己独到的优点，三部电影，他挑选的
合作者都与他非常默契，他们产生了
强大的凝聚力，帮助韩寒成了“被看

好的新锐导演”之一。
在挑选演员方面，韩寒也有一双

慧眼，《后会无期》里的冯绍峰和陈柏
霖，《乘风破浪》里的邓超、彭于晏和
赵丽颖，《飞驰人生》里的沈腾、黄景
瑜等等，都兼具了演技与人气，为影
片增色不少。

沈腾在答应出演《飞驰人生》时，
他的《西虹市首富》还没上映，票房吸
金能力还没有现在这么强，所以韩寒
看中沈腾并非因为他的“票房价值”，
而是觉得《飞驰人生》中张弛这个角
色非沈腾莫属。在韩寒看来，沈腾是
个丰富的演员，“我觉得他在喜剧之
外还有另外一面，包括这一次看片以
后，很多人没想到沈腾不光能让大家
笑得很开心，而且还能流下泪水。”

《飞驰人生》上演时，沈腾已经拥
有了《西虹市首富》这部高票房电影，
还主演了另一部春节档电影《疯狂的
外星人》，成为今年春节档最火的男
演员，靠两部电影拿下 30 多亿的票
房，韩寒再一次“押中”。

当个成功的“领队”“拍电影不能成为导演的自嗨”

作为“上世纪出道的人”不在乎外面的声音

沈腾在答应出演《飞驰人生》时，他的《西虹市首富》还没上映，票房吸金能力还没有现在这么强。


